

JABES 2018 : ensemble avec les réseaux !

C'est dans un contexte de renouveau que se sont situées ces 12^{èmes} Journées organisées par l'Abes au Corum Palais des Congrès de Montpellier, les 23 et 24 Mai 2018.

Deux événements structurants ont marqué tout à la fois la confortation des efforts accomplis depuis plusieurs années et la consolidation de la réflexion sur les efforts à accomplir dans les années qui viennent.

Mise en œuvre du SGBm et Projet d'établissement

2018 aura en effet vu les premières bibliothèques impliquées dans le marché SGBm - en l'occurrence les bibliothèques de la Cité des Sciences, Clermont Université et la BIU de Montpellier - commencer à produire dans ce nouvel environnement.

2018-2020 verra par ailleurs la concrétisation du Projet d'établissement « Abes 2018-2022 ». Initié à l'automne dernier lors d'un séminaire qui a réuni pendant deux jours l'ensemble des personnels de l'Abes, poursuivi tout au long du printemps par un intense travail d'ajustement, de discussion, et la prise en compte des rapports consacrés à l'Abes par l'Inspection générale des bibliothèques et par l'Hcéres, le Projet a soulevé l'intérêt des participants lors de la Table Ronde qui lui était consacré¹. Après sa validation définitive, il servira de feuille de route structurante pour ordonner et prioriser les activités de l'Abes pour les quatre ans à venir.

Une riche actualité

Comme à l'habitude, les différents services de l'Abes ont présenté une très riche actualité d'évolution des traitements des données et des services proposés. Pour ce qui est des données, priorité pour ce qui relève de la Transition bibliographique, qui structure les évolutions techniques, fonctionnelles, de formation, etc. portées par l'Abes et assumées par les réseaux. Sur ce sujet, deux interventions de

collègues étrangers ont permis d'apporter un autre regard que strictement franco-français, avec le compte-rendu de l'implémentation de RDA dans un réseau universitaire, le Consortium des Services Universitaires de Catalogne (CSUC), et la présentation du GND, fichier d'entités (au sens du modèle LRM) allemand, qui offre bien des points communs avec le Fichier national des entités (FNE) que l'Abes et la BnF projettent de mettre en œuvre, après la validation du projet par le Comité Stratégique Bibliographique (CSB) le 7 juin.

Côté services, la multiplication des webservices traduit concrètement l'une des grandes ambitions de l'Abes : favoriser tout ce qui peut permettre aux utilisateurs de s'approprier les données sans intermédiation de l'Abes, et en utilisant, dans les limites permises par les contraintes techniques du « cœur » du système CBS, les formats et les outils du web les plus avancés.

Cette dimension a été parfaitement illustrée par la présentation d'un certain nombre de services qui ont été développés sans l'implication de l'Abes, comme l'outil présenté par le SCD de l'Université Bordeaux Maigne qui permet, à partir d'une notice de thèse, de trouver, si elle existe, la version éditée chez un éditeur commercial, ou la session consacrée à la « vie des autorités au-delà des applications de l'Abes », qui ne saurait mieux résumer, étendue à d'autres types de données, l'un des principes directeurs des évolutions actées et à venir.

Les innovations des réseaux

Bien entendu, et c'est là leur principale richesse, les Journées Abes sont l'occasion pour les réseaux constitués autour de l'Abes de présenter leurs innovations, qui montrent une grande diversité



➔ L'affiche des 12^{èmes} Journées de l'Abes, au Corum de Montpellier.

d'approches pour satisfaire au mieux les publics, de la salle de relaxation du SID Université Grenoble Alpes à la Bivup (bibliothèque virtuelle de l'université de Poitiers) mise en place par le SCD de l'Université de Poitiers, en passant par l'API mise au point au SCD de l'Université Paris Dauphine pour compléter automatiquement les termes de recherche des usagers par des mots Rameau – qui pourrait donner le « ton » de ces présentations : associer les outils informatiques les plus avancés avec les pratiques parfois moins élaborées des usagers finaux des données et des services.

Cette place plus importante faite aux réseaux s'est largement concrétisée par la présence, pour la première fois, d'un espace « Démonstrations des réseaux », où chacun pouvait librement accéder à des présentations de produits ou de services, et par la dizaine de posters proposés, l'une comme l'autre de ces initiatives manifestant la volonté de l'Abes de placer les établissements au cœur des JABES. Même si la fréquentation des Journées aura été quantitativement altérée par la persistance des grèves ferroviaires, cela n'a entamé en rien l'esprit de convivialité des participants, notamment lors du traditionnel cocktail dinatoire en musique, offert aux participants grâce au soutien des 10 sponsors ayant soutenu les Journées cette année.

[1] Le projet a été proposé à discussion et commentaires sur le site <https://2022.abes.fr> jusqu'à la fin du mois de juin.